
"ГАРАНТИИ НА ЧАЭС ОСУЩЕСТВЛЯЮТСЯ ОЧЕНЬ ХОРОШО"
Как уже сообщалось, на Чернобыльской АЭС состоялось заседание группы высшего уровня 

по рассмотрению проблем реализации гарантий МАГАТЭ в Украине
Экспертами были проана

лизированы вопросы эффек
тивности государственной си
стемы учета и контроля ядер- 
ных материалов на государ
ственном уровне и на уровне 
ядерной установки, реализа
ции проекта снятия с эксплуа
тации ЧАЭС, применения га
рантий МАГАТЭ относительно 
ядерных материалов, находя
щихся в объекте "Укрытие”.

Возглавляют группу выс
шего уровня сопредседатели: 
от МАГАТЭ —  директор отде
ла по операциям департамен
та гарантий Кении Мураками 
и от Украины —  председатель 
Государственного комитета 
ядерного регулирования Ва
дим Грищенко.

В заседании приняли уча
стие ведущие специалисты 
МАГАТЭ, ответственные ра
ботники Минтопэнерго, Мини
стерства по чрезвычайным 
ситуациям , М инистерства 
иностранных дел, Министер
ства образования и науки Ук
раины , Н ациональной  
атомной энергогенерирую 
щей компании “Энергоатом”,

а также представители руковод
ства ГСП "Чернобыльская АЭС”: 
первый заместитель директора, 
Вячеслав Фомин, главный инже
нер энергоблоков Андрей Шац- 
ман, главный инженер объекта 
"Укрытие” Анатолий Гора.

Открывая заседание, госпо
дин Мураками высказал глубо
кое удовлетворение тем ф ак
том, что группа высшего уровня 
собралась на Чернобыльской 
атомной станции. “Мы здесь не 
потому, что на ЧАЭС накопились 
какие-то проблемы, а потому, 
что на ее промплощадке реали
зуется самый большой проект 
Международного агентства по 
атомной энергии", —  отметил он.

В беседе с нашим корреспон
дентом В.Грищенко рассказал об 
основных направлениях деятель
ности группы и истории сотруд
ничества Украины с МАГАТЭ.

—  Вопрос гарантий нераспро
странения ядерного оружия, ис
ключения возможности использо
вания ядерных материалов в во
енных целях актуален не только 
в Украине. Это —  всемирная про
блема. Для этого и создается 
система гарантий как на государ

ственном, так и на международ
ном уровнях. По поручению Орга
низации Объединенных Наций 
систему международных гаран
тий осуществляют МАГАТЭ и ее 
департамент гарантий. Они конт
ролируют деятельность ядерных 
установок, и там, где возникает 
риск переключения установок на 
военные цели, чаще осуществля
ют инспекции. Однако основная 
ноша в осуществлении гарантий 
ложится на государство.

Нашу государственную систе
му возглавляет Государствен
ный комитет ядерного регулиро
вания. На уровне установок, то 
есть там, где вырабатываются и 
хранятся ядерные материалы 
(плутоний, уран и др.), обеспечи
ваются строгий учет и контроль 
их использования. Поэтому в Ук
раине создана довольно развет
вленная система гарантий.

МАГ АТЭ осуществляет гаран
тии в нашей стране с 1994 года, 
хотя сотрудничество с Агентством 
началось гораздо раньше, —  про
должает Вадим Грищенко. —  За 
предыдущие годы проведено бо
лее тысячи инспекций. Думаю, 
МАГАТЭ не может нас упрекнуть

в том, что Украина где-то не обес
печивает гарантии согласно до
говору. Есть, конечно, определен
ные недостатки. Например, на 
Чернобыльской АЭС не сделана 
полная верификация ядерных 
материалов. Но все ясно понима
ют: это объясняется особеннос
тями конструкции реакторов, бас
сейнов выдержки. Цели мы смо
жем достичь, только когда пере
везем ядерное топливо в храни
лище ОЯТ и осуществим его пол
ную верификацию. Однако на 
других ядерных установках Укра
ины верификация проведена.

Как объяснил глава Госкоми
тета ядерного регулирования, 
для повышения надежности кон
троля МАГ АТЭ устанавливает на 
объектах системы дистанцион
ного мониторинга, оснащенные 
видеокамерами. Изображение 
по спутниковой связи передает
ся непосредственно в штаб-квар- 
тиру МАГАТЭ, и поэтому инспек
торам нет необходимости часто 
выезжать на места.

История постановки украинс
кой ядерной энергетики под га
рантии МАГАТЭ начинается все 
с той же Чернобыльской АЭС.

Первые шаги в этой кропотливой 
работе были осуществлены еще 
в январе 1995 года. В 1997 году 
ЧАЭС первой среди отечествен
ных атомных станций взята под 
гарантии Международного агент
ства. С той поры здесь постоян
но работаю т инспекторы  
МАГАТЭ, осуществляющие кон
троль за применением и пере
мещением ядерных материалов.

Особенно плодотворно со
трудничество между Украиной и 
МАГАТЭ развивалось в течение 
последнего года. Как было ска
зано на заседании группы выс
шего уровня, чернобыльская 
встреча дала возможность по
дытожить достигнутое и наме
тить пути дальнейшего продви
жения к поставленным целям.

В содокладах заместителя со
председателя группы высшего 
уровня от МАГАТЭ, сопредседате
ля группы внедрения гарантий, ру
ководителя одной из секций Меж
дународного агентства Валерия 
Бычкова и сопредседателя группы 
внедрения гарантий, начальника 
отдела Госатомрегулирования Ук
раины Евгения Дикова, выступле
ниях участников заседания отме

чалось, что значительно расши
рена деятельность Государ
ственного комитета по ядерно- 
му регулированию Украины, 
введена в действие государ
ственная система учета и конт
роля ядерных материалов. 
Сейчас контролем охватывает
ся фактически вся деятель
ность, связанная с применени
ем и хранением ядерных мате
риалов, ведется подготовитель
ная работа по ратификацииДо- 
полнительного протокола к 
Соглашению. Идет напряжен
ный поиск приемлемых вари
антов расширения системы 
гарантий в Украине.

Важное направление дея
тельности —  повышение на
дежности физической защи
ты ядерных установок, а так
же предупреждение незакон
ного оборота ядерных мате
риалов. В этом деле достиг
нуты заметные результаты. 
За последние три года в на
шей стране не зафиксирова
но ни одного случая несанк
ц ион и р о ва н н о го  оборота  
ядерных материалов.

(Окончание на стр.З)



(Начало на стр. 1)
Ряд вопросов, обсужден

ных участниками заседания, 
пожалуй, был интересен и по
нятен только “узким” специа
листам. Но значение их от это
го для достижения главных 
целей нисколько не меньше.

Немало внимания было 
уделено организации и повы
шению эффективности прово
димых международных сове
щаний, рабочих двухсторонних 
и многосторонних встреч, се
минаров по обсуждению акту
альных проблем обеспечения 
гарантий, конкретным пробле
мам, связанным с деятельно
стью научно-исследовательс
ких учреждений и учебных за
ведений, в частности Харьков
ского физико-технического ин
ститута и Севастопольского 
института ядерной энергетики 
и промышленности.

Заключительная часть за
седания была посвящена об
суж дению  статуса проекта 
снятия с эксплуатации Черно
быльской АЭС, вопросам бе
зопасной транспортировки от
работавшего ядерного топли
ва к хранилищу ОЯТ-2, про
екту применения гарантий на 
объекте “Укрытие”.

Говорилось, что решение 
проблемы извлечения топли
восодержащих материалов из 
“Укрытия" займет десятки лет. 
На первой стадии ее решения 
Украине помогают техничес

кие миссии США и России, про
изводится определение харак
теристик ТСМ, содержащихся в 
объекте. Сложность работы в 
данном направлении заключает
ся в том, что “Укрытие" —  уни
кальны й, единичны й в мире 
объект, и МАГАТЭ впервые в 
таких условиях придется приме
нять систем у гарантий . Уже 
предпринимаются конкретные 
шаги: эксперты МАГАТЭ дважды 
посетили объект “Укрытие".

В 2001 году начаты работы 
по проекту перемещения отра
ботавшего топлива в ХОЯТ-2 
при поддержке программы Со
единенными Штатами Америки. 
В рамках этой программы полу
чено финансирование, опреде
лено оборудование, необходи
мое для осуществления гаран
тий М АГАТЭ, и больш ая его 
часть уже закуплена. В ближай
шее время специалисты присту
пят к монтажу и установке кон
диционирующих устройств. Вес
ной будущего года планируется 
в основном завершить поставки 
на промплощадку ЧАЭС всего, 
что потребуется для осуществ
ления проекта. После установ
ки оборудование будет испыта
но. МАГАТЭ стремится намечен
ные работы выполнить не поз
же ввода нового хранилищ а 
ядерного топлйва в эксплуата
цию. Таким образом будет обес
печен надежный контроль на 
всех этапах перемещения ОЯТ 
от реактора к хранилищу.

В обсуждении отмечались 
профессиональные действия 
партнеров, вовлеченных в вы
полнение проекта системы га
рантий, в том числе Чернобыль
ской АЭС и Госкомитета по 
ядерному регулированию. Под
черкивалось, что он рассматри
вается как неотъемлемая часть 
проекта сооружения ХОЯТ-2.

Выступая на заседании, 
первый заместитель директо
ра ГСП ЧАЭС Вячеслав Фомин 
высказал уверенность, что все 
проекты с участием МАГАТЭ 
на Чернобыльской площадке 
будут осуществлены успешно. 
Залогом этого является много
летний опыт сотрудничества.

Участники заседания груп
пы высшего состава посетили 
строительство хранилища от
работавшего ядерного топли
ва, см отровой  павильон  
объекта “Укрытие”.

—  Конечно, мы не сможем 
в одночасье решить все про
блемы, — подвел итог господин 
Мураками. —  Поэтому мы в 
следующем году соберемся 
снова, чтобы посмотреть, что 
сделано.

На что господин Грищенко 
добавил:

—• Если бы можно было 
реш ить все проблем ы , на 
этом бы закончилась жизнь. 
Решив одни вопросы, мы по
степенно переходим к реше
нию других.

Виктор КАПУСТА


